

## CONTEXTO ACTUAL Y ESTRATEGIA

Sofía Rodríguez,  
30 de mayo de 2024

### ***Contexto internacional***

El sistema capitalista ha intensificado su amenaza para el mundo, existe una inestabilidad política creciente. Las consecuencias de la crisis económica mundial abierta en 2007 se manifiestan con fuerza creciente, trayendo inestabilidad política y polarización de la lucha de clases al conjunto de los continentes. A pesar de la desigualdad entre los países, de los distintos ritmos, los flujos y reflujos, hoy existe inestabilidad política en los Estados Unidos y Medio Oriente, en países centrales de Europa, así como en América Latina, África y Asia.<sup>1</sup> Existe una fuerte destrucción ambiental provocada por el capitalismo y esta batalla es incompatible con la supervivencia humana. Los estragos ambientales, sociales y económicos han alcanzado magnitudes inéditas.

Existe una tendencia a la polarización de la lucha de clases, con enfrentamientos más agudos entre revolución y contrarrevolución. Esta polarización lleva a crisis de los partidos reformistas (viejos y nuevos). Abre también más espacios para la ultraderecha, así como para posiciones revolucionarias. Existe un creciente y complejo proceso de reorganización que posibilita nuevos espacios políticos y sindicales. El desafío planteado para nuestros partidos será utilizar esta situación que se abre para la construcción de partidos obreros revolucionarios sólidamente organizados. Para esto será necesarios enfrentar la tarea de una disputa política, programática e ideológica a muerte con el reformismo.

La juventud de hoy tiene por delante un futuro mucho más incierto y una expectativa de vida con un padrón muy inferior al de la generación de sus padres. La masas obreras e industriales comienzan sus movilizaciones e incluso huelgas generales en distintos países. Los sectores asalariados no industriales también se movilizan y se dividen políticamente a la izquierda y a la derecha.

Los fondos financieros que controlan grandes empresas en todo el mundo simbolizan este predominio. El surgimiento del capital financiero por la fusión del capital bancario con el industrial también dio un salto. Hoy el capital financiero reforzó su predominio sobre el capitalismo como un todo, abrió las fronteras nacionales y adquirió características brutales especulativas y parasitarias. (1)

Las respuestas internacionales por parte de la ONU y de la OEA han sido omisas ante los conflictos internacionales como el genocidio de Israel contra Palestina

---

<sup>1</sup> (1) XII Congreso. *Boletín de discusión internacional*. LIT-CI. Tendencias de la situación mundial. Pp. 2

con el apoyo abierto de los Estados Unidos (EUA), así como el apoyo de este a Ucrania en contra de Rusia, lo que ha generado una profunda crisis en Europa.

Al mismo tiempo, los estadounidenses han intensificado su presencia en el territorio cubierto por la OTAN, tranquilizando a los aliados más expuestos. En los primeros meses tras el estallido del conflicto, el número de tropas estadounidense estacionadas en Europa aumentó de 80 mil a 100 mil. Estados Unidos también ejerció un claro liderazgo en la gestión y cohesión de la turbulenta familia transatlántica, atemperando el ardor de los Estados polobálticos o ayudando a los alemanes a superar sus reservas en la transferencia de materiales pesados a Ucrania. Seguir una política de apoyo a Ucrania tendría un costo político cada vez mayor para el candidato Biden, que también se enfrenta a críticas dentro de su propio campo sobre el tema. En Medio Oriente, el estallido de la guerra de Sucot ha provocado una movilización estadounidense a gran escala: ballet diplomático con visitas del presidente, del secretario de Estado (tres en un mes) y del secretario de Defensa, discurso de Joe Biden a la Nación, despliegue de grupos aéreos y navales en torno a dos portaaviones, incluido el Ford -el buque insignia de la Marina- y 900 refuerzos, así como 14 mil millones de dólares de financiación solicitados al Congreso por Joe Biden.<sup>2</sup>

Ante la producción armamentista el cual es de manera histórica el corazón de la economía capitalista estadounidense, cuya venta ilegal e indiscriminada resulta una expansión del mercado mundial y una manera de obtener ganancias inmediatas, así como un mecanismo de transferencia de valor a las periferias, que empodera a las organizaciones criminales como lo es el caso de México. En donde más del 70% de las armas que llegan a México con las que se genera violencia en este país llegan de Estados Unidos, manufacturadas por empresas de allá. Desde el inicio de la "Operación Southbound" (Hacia el Sur), el número de investigaciones sobre tráfico de armas de fuego hacia México ha aumentado un 40% y el número de armas de fuego incautadas en esas investigaciones ha aumentado un 11%. Mientras que la "Operación última Milla", que tuvo como objetivo a operativos, asociados y distribuidores afiliados a los Carteles de Sinaloa y Jalisco, desde el 1 de mayo del 2022 al 1 de mayo de 2023, incluyó más de 1,436 investigaciones y entre otros resultados, destaco 3,337 arrestos y la incautación de 8,496 armas de fuego.<sup>3</sup>

No hay que soslayar que el triunfo del ultraderechista entreguista Javier Milei en Argentina enfrenta una economía devastada con una enorme crisis en transporte, salud, alimentos, bienes y servicios, con un poder adquisitivo por los

---

<sup>2</sup> Droin Mathieu. *Estados Unidos en la guerra ampliada: ¿hacia dónde girar?* 2023. El Grand Continent. Recuperado de: [Estados Unidos en la guerra ampliada: ¿hacia dónde girar? - El Grand Continent \(legrandcontinent.eu\)](https://www.legrandcontinent.eu/es/estados-unidos-en-la-guerra-ampliada-hacia-donde-girar)

<sup>3</sup> DW. *Armas de crimen organizado de México se fabrican en EE.UU.* 2023. Recuperado de:

<https://www.dw.com/es/armas-del-crimen-organizado-de-m%C3%A9xico-se-fabrican-en-eeuu/a-67633569>

suelos, siendo claro ejemplo de gobiernos de derecha que no deben regresar en México.

El ecosistema del planeta sufre cambios de calentamiento global, las economías desaceleradas de Europa y Estados Unidos padecen alteraciones negativas en comparación con los países emergentes del BRICS (Brasil, Rusia, China y Sudáfrica) por lo que cada vez más países piden su inclusión a este bloque de alianza económica, política y social.

Aunado a lo anterior, se suman problemas como los cambios climáticos, las deudas públicas, la creciente criminalidad, la violencia contra las mujeres y el feminicidio, el narcotráfico, el genocidio de poblaciones indígenas y de pueblos originarios, la gentrificación como ya se le conoce a la extranjerización, la crisis social y económica que producen los movimientos migratorios, la enorme corrupción, la cada vez más creciente violencia a los derechos humanos, de género, económicos, sociales, culturales, civiles, políticos y ambientales así como la falta de una procuración de justicia mínima y anquilosada (el matrimonio entre gobierno y crimen), la impunidad y el reforzamiento de una elite política y económica que cada día busca perpetuarse más en el poder.

### **Contexto nacional**

La situación actual en nuestro país tiene sus dos vertientes, la interna o nacional, y la externa o internacional. La dinámica de nuestra sociedad siempre ha sido inducida desde el ámbito externo, hablando a partir de la llegada de los españoles a nuestro continente en el siglo XV y durante la colonia, así como durante el siglo XIX, el siglo XX y el XX y el establecimiento del capitalismo industrial a lo largo de esta centuria y hasta nuestros días con la imposición del neoliberalismo. Nunca la sociedad mexicana, como todas las latinoamericanas, tuvo una dinámica con impulso interno. Las fuerzas hegemónicas capitalistas impusieron las formas de evolución económica, social y política, y, acaso la más importante, la cultural, la independencia, la reforma, la revolución, y ahora la llamada 4ta transformación, son momentos o si se prefiere etapas de reivindicaciones populares y nacionalistas que no obstante haber significado avances para nuestra soberanía en los plano interno y externo, no han ni siquiera cimbrado el sistema capitalista.

Lo anterior prevalece hasta nuestros días. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador, con todas sus características positivas en favor de la nación y del pueblo, sigue siendo una nueva forma de capitalismo depredador, como lo es también el Estado de Bienestar presentado en la teoría por John Maynard Keynes. Este régimen es simplemente un capitalismo menos despiadado o, como le suelen llamar, es un capitalismo con rostro humano, pero no deja de ser injusto con la sociedad y depredador de la naturaleza.

Frente a los sucesos bélicos actuales -la guerra en Ucrania y en Palestina- los gobiernos progresistas han tenido posturas diversas. Desde franco rechazo como Lula en Brasil, Petro en Colombia, Maduro en Venezuela, Arce en Bolivia y Ortega en Nicaragua, hasta posturas moderadas como las de los presidentes López Obrador y Boric, en México y Chile.

La crítica al progresismo latinoamericano es que no se atreve a criticar y, sobre todo, a oponerse frontalmente al capitalismo; solo lo hace tangencialmente en el caso de su modalidad neoliberal, siendo que los países capitalistas avanzados ven al resto de las sociedades con ojos de codicia económica y des intervencionismo político, como lo ha sido por todo el mundo, pero que en nuestro continente toma proporciones alarmantes como el cerco económico y diplomático de Estados Unidos a Cuba avalado por prácticamente toda Europa y algunos países de otros continentes, y menos intensos pero acaso no menor a Venezuela y Nicaragua.

En el ámbito interno, México vivió 36 años de Estados neoliberales, prácticamente todos, como se dice, más papistas que el papa, que devastaron económica, social, política, cultural y aun moralmente a la sociedad mexicana en su conjunto, y también en sus relaciones con el exterior.

Esta orientación neoliberal a ultranza es detenida de manera importante en el 2018 y los siguientes años por la administración encabezada por Andrés Manuel López Obrador, cuyo programa de gobierno ha fortalecido la soberanía popular en las esferas nacional e internacional, frente a "las burguesías nacional y extranjeras, que, sin ser repelidas frontalmente, sí han visto reducida su capacidad de influir hacia el interior de la sociedad mexicana. Cuando menos hoy están acotadas y sujetas a aun poder ejecutivo que no es consecuente con ellas y que, aun cuando se asocia y es permisivo, no las enfrenta de forma contundente. No podría ser de otra forma dadas las condiciones subjetivas y objetivas de los escenarios mundial y nacional en estos tiempos y en función de nuestra situación geográfica y de la evolución política reciente de la sociedad mexicana.

El partido Morena y sus aliados no son movimientos o partidos movimientos, como se les quiere llamar. Son abierta y definitivamente partidos cuyo fin es estrictamente la toma del poder político en un sistema de democracia representativa, de tal suerte que nunca o difícilmente se atreverán a ejercer una plena democracia o a desafiar a sus dirigentes, y menos aún al gobierno o gobiernos del mismo signo político, con lo que será imposible la verdadera lucha democrática al interior de las organizaciones.

Dicho lo anterior el sello de la Presidenta será una marca muy fuerte y muy parecida a la que han tenido estos liderazgos al interior de los partidos en nuestro

país, obviamente con sus características particulares, desde el fin de la revolución mexicana hasta nuestros días, con la evidencia de que son estructuras de poder vertical en que ni siquiera se acercan a lo que se conoce como democracia dirigida o centralismo democrático, que, dicho sea de paso, tampoco existió a cabalidad en los países socialistas.

Bajo este tenor y, considerando que con neoliberalismo o sin él, la globalización llegó para quedarse, la política interna de los países tendrá un reflejo cada vez mayor de la correlación de fuerzas en lo internacional y lo regional, dependiendo también de las características de gobernantes y escenarios locales.

Frente a este panorama, se hace necesario en nuestro país la creación de un partido de raigambre socialista y comunista que dispute el poder en el mediano y largo plazos, 6 y 12 años, y que en el corto plazo sea una organización contestataria de vanguardia de izquierda que se constituya en la conciencia viva de la sociedad frente a los poderes hegemónicos de toda naturaleza, incluyendo a los poderes fácticos. Bajo esta perspectiva importa igual o más que el arribo al poder la facultad del ejercicio de la crítica de cara a la entera sociedad, en conocimiento de que la sociedad actual está cada vez más informada y es cada vez más reactiva en la defensa de sus intereses, derechos y creencias.

Es necesario tener presente que la derecha en México y el mundo está siendo desplazada por la ultraderecha y que esta radicalización y polarización de nuestras sociedades a nivel planetario son reacciones fascistoides o de plano fascistas que revelan desesperación y obnubilación derivada de percepciones por la crisis originada por fenómenos sociales que se juzgan intolerables: las migraciones, el empobrecimiento de amplios sectores, el cambio climático y la contaminación ambiental, los problemas por razones de raza o religión, son asumidos de manera injusta e inhumana por las clases altas y fracciones importantes de las clases medias. Aun las clases bajas tienen conductas reaccionarias en muchos de estos fenómenos.

Por otro lado, también en las clases populares y sectores amplios de la población se organizan de forma independiente a partidos, sindicatos o gremios, para defensa de alguna causa. Todo lo cual nos conduce a afirmar que debe haber alguna instancia organizada ideológica, social y políticamente que se convierta en vanguardia y así llenar vacíos de información que formen opinión independiente a los medios masivos de comunicación tradicionales y a redes sociales de nuevo cuño que poco contribuyen al esclarecimiento, la explicación o la interpretación de eventos y fenómenos sociales relevantes para la entera sociedad.

No nos debe ganar la prisa por la conquista del poder, ya que es tanto o más importante ganar la carrera de la conciencia social como paso a un cambio de la cultura y la vida cotidiana del hombre y la mujer actuales, hasta arribar a seres libres de la influencia del capitalismo en su ecuación demencial que junto con el materialismo, el individualismo, la tecnología considerada más que diosa (inteligencia artificial), la zona de confort y el consumismo, conforman un coctel letal: indiferencia frente al prójimo, la sociedad y la naturaleza. El egoísmo que llega casi al autismo existencial conduce en los tiempos que corren a la enajenación, la pérdida de valores y la evasión frente a la vida: a las adicciones de todo orden.

### **ESTRATEGIA:**

1. Preparar los documentos básicos fieles a la doctrina marxista puesta al día o actualizada (los italianos lo llaman *aggiornamento*), cumpliendo con el objetivo de tenerlos en noviembre de 2024.
2. No tener la falsa pretensión de asimilarnos a Morena, ni desconocer que dicho partido tiene un alcance viable de partido dominante de cuando menos seis años más, o aún más tiempo, lo que tampoco implica renunciar a buscar nuestro propio camino. Pero tampoco podremos desconocer que la derecha y la ultraderecha no están cruzadas de brazos. Están al acecho y en cualquier momento buscarán por medios legales o ilegales el derrocamiento del progresismo mexicano, como ya lo han hecho repetidamente en diversos países de América Latina, con el apoyo de Estados Unidos y Europa y de los poderes fácticos.
3. El hecho de no asimilarnos a Morena o a la 4ª T no debe llevarnos a la decisión de ser tan críticos de ellos, de no votar en elecciones o anular el voto. La derecha ni está muerta ni está inactiva y tiene por costumbre utilizar todos los métodos a su alcance, legales e ilegales, para hacerse del poder. Tiene además amigos en el exterior, en los medios masivos de comunicación, en las iglesias, el ejército, la delincuencia, en las clase altas y medias.
4. La práctica democrática debe garantizar una horizontalidad en la participación de militantes que no obstante estructuras organizativas a todas luces necesarias no impidan la oxigenación de los aires que se respiren al interior del partido. Podemos sugerir procedimientos a este respecto.
5. Participar en las más diversas luchas populares, incluyendo sindicatos, gremios, colectivos y todo tipo de organizaciones populares, incluyendo alianzas estratégicas con sectores de izquierda, organizaciones sociales, civiles, del campo y la ciudad, movimientos sociales e internacionales.

6. Debemos construir estructuras de base social, por estados, distritos, municipios, pueblos, barrios, colonias y secciones.
7. Debemos buscar la vinculación internacional con movimientos y partidos similares al nuestro: de izquierda, socialistas, comunistas e incluso progresistas.
8. Impulsar una política económica y social que apoye a los de abajo: lumpenproletariado, trabajadores de la economía informal y clase baja y media baja.
9. Las tareas de acción inmediata son: el impulso y difusión entre la población de la reforma tributaria progresiva; es decir, establecer cargas impositivas más altas a las grandes empresas y a los grandes capitales e ir descendiendo su proporción conforme se tienen menores ingresos; asimismo, difundir la ilegalidad de gran parte de la deuda pública contraída por los gobiernos neoliberales en contubernio con Fondo Monetario Internacional y Reserva Federal Norteamericana, y promover el no pago de dicha deuda, incluyendo dentro de ella al FOBAPROA/IPAB.

***Organización provisional de la Comisión Organizadora del Partido del Socialismo Mexicano***

- **Comisión Organizadora (CON).**
- **Comité Nacional Ejecutivo Coordinador (CANAECO).**
- **Comisión de Documentos y Formación Política.**
- **Comisión de Comunicación, Prensa y Propaganda.**
- **Comisión de Organización.**
- **Comisión de Finanzas y Logística.**